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IN PRIMO PIANO 

Liceo Sportivo a Sondrio: «Fondamentale  
la collaborazione con i Comitati locali» 

SONDRIO - Sono 29 gli alunni iscritti al primo anno 
del Liceo Sportivo attivato presso il Donegani di Son-
drio, che in questo suo anno scolastico inaugurale 
prevede anche un corso specifico dedicato al volley. 
La novità nell’ambito del panorama scolastico provin-
ciale, attivata in seguito al progetto proposto alle realtà 
provinciali direttamente dal Miur, si lega dunque al 
mondo dello sport ed in particolare con quello della 
pallavolo, in cui ha trovato un ottimo sostenitore. «In 
effetti le collaborazioni con i Comitati risultano di 
fondamentale importanza— ha spiegato Enrica Zecca, 
la docente che coordina l’attività del Liceo –. 
L’obiettivo di questo nuovo percorso didattico è di far 
acquisire ai ragazzi, oltre alla Maturità scientifica, 
anche brevetti e attestati nel corso del quinquiennio, 
necessari per l’inserimento nel mondo del lavoro». Lo 
si fa grazie allo specifico calendario scolastico che 
prevede l’inserimento di 3 ore di scienze motorie e 
sportive e altre 3 di discipline sportive. «Per quanto 
riguarda la pallavolo, il nostro Comitato offre una 
collaborazione che nel primo anno prevede 
l’attivazione di 14 ore di corso per giovani arbitri (ai 
ragazzi verrà rilasciato l’attestato apposito di “arbitri 
scolastici”) - aggiunge il Presidente del Cp di Sondrio 
Bruno Savaris –. Nel secondo e terzo anno si 
procederà invece all’insegnamento della medodologia 
della pallavolo. Nel quarto e quinto anno, infine, 
l’attività verrà conclusa con l’attivazione del corso per 
il conseguimento del brevetto di allenatore. In questo 
modo i ragazzi avranno accesso per tempo a quegli 
attestati che permetteranno loro di entrare a pieno 
titolo nel mondo del volley. Un processo che inizierà 
ben presto: già dal prossimo anno, su autorizzazione 
dell’Istituto scolastico, potranno partecipare all’attività 
federale ed arbitrare così le gare del mini e del 
superminivolley». Ma cosa ne pensano i ragazzi? 
«Tutti hanno dimostrato grande interesse, quindi non 
possiamo che dirci soddisfatti—hanno spiegato in coro 
la docente Zecca e il Presidente del Cp Savaris –. Il 

Lo spiega Enrica Zecca, insegnante responsabile del le attività della nuova sezione 
del Liceo Scientifico Donegani di Sondrio, sperimen tata per la prima volta quest’anno 

bilancio è certamente positivo e da sprone per 
continuare in questa direzione».Il Liceo Sportivo è un 
corso a numero chiuso: 30 le massime iscrizioni con-
sentite all’anno. Grazie alle 29 registrate quest’anno, si 
conferma la bontà dell’iniziativa, bene accolta dalle fa-
miglie del capoluogo e delle rimanenti località della 
provincia.  

 

Il Liceo Scientifico Donegani di Sondrio 
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Iniziata la stagione agonistica per le formazioni m aschili 

IN PRIMO PIANO 

 SONDRIO  - Dopo  la riunione del 29 ottobre scorso, le società iscritte al Cp e interessate hanno provveduto ad iscrivere le 
loro squadre del settore maschile in modo che a metà novembre potesse iniziare il campionato di Prima divisione maschile. 
Vi prendono parte 5 squadre: Pallavolo Chiavenna, Movida, Pallavolo Altolario, Club Libertas Berbenno e Us Bormiese. An-
che al campionato Under 19 maschile sono giunte alcune iscrizioni: si presenteranno ai nastri di partenza 3 squadre (2 della 
Bormiese e  1 dell’Altolario).  Quest’ultimo campionato sarà organizzato in “modalità” concentramento: infatti per 4 domeni-
che si svolgeranno concentramenti durante i quali ogni squadra giocherà 2 partite. «Stiamo ancora aspettando di completa-
re il quadro delle squadre Under 17, Under 15 e Under 13 3x3—spiega il Presidente Savaris –, così che a breve potranno 
essere compilati anche i calendari di questi campionati. Stante la crisi che attanaglia il settore maschile anche a livello na-
zionale, possiamo ancora dire di essere parzialmente soddisfatti di quanto stiamo facendo: infatti in ambito regionale i picco-
li Comitati come il nostro si sono aggregati tra loro per poter organizzare campionati interprovinciali. A noi, stante le difficoltà 
viarie e infrastrutturali per raggiungere le altre località, questo non è stato possibile quindi proseguiamo a lavorare da soli». 

 

Il Presidente Savaris è Stella di Bronzo 
al Merito Sportivo del CONI 

 SONDRIO  - Il Presidente del Comitato Fipav di Son-
drio Bruno Savaris verrà insignito del prestigioso rico-
noscimento “Stella di Bronzo al Merito Sportivo” per 
l’anno 2013. A conferire l’ambita onorificenza, è il Co-
ni. La conferma è arrivata a novembre, quando al pre-
sidente Savaris è stata consegnata la lettera ufficiale 
nella quale il Presidente del Coni Giovanni Malagò si 
congratula per il riconoscimento.  
«Sono rimasto molto sorpreso, si tratta di una onorifi-
cenza del tutto inaspettata – ha spiegato a caldo il 
Presidente Savaris -. Sono veramente orgoglioso di 
ricevere la “Stella di Bronzo al Merito Sportivo”, che 
dedico ai miei collaboratori: è infatti grazie al loro sup-
porto se il lavoro svolto in questi anni ha portato ottimi 

Insieme a lui, il 10 dicembre, verrà premiata anche  la P.G.S. Auxilium di Sondrio, 
società che ha ottenuto a sua volta il riconoscimen to 

Alcune atlete della P.G.S. Auxilium Sondrio alla fest a  
di fine anno della passata stagione 

frutti, con 
una cresci-
ta del set-
tore del 
volley in 
Valtellina. 
Natural-
mente que-
sto premio 
rappresen-
ta un ulte-
riore stimo-
lo per con-
tinuare ad 
operare su 
questa 
strada e ottenere risultati sempre migliori».  La conse-
gna della “Stella di Bronzo al Merito Sportivo” al Presi-
dente del Cp Fipav di Sondrio Bruno Savaris avverrà 
nel corso della cerimonia della Delegazione del Coni di 
Sondrio, fissata per il pomeriggio di  mercoledì 10 di-
cembre: l’appuntamento è alle 17.30 presso la sala del 
Bim di Sondrio. Durante la cerimonia saranno conse-
gnati anche i premi Coni alle società e agli sportivi. Tra 
le società compare anche la P.G.S. Auxilium Sondrio, 
insignita a sua volta della Stella di Bronzo al Merito 
Sportivo del Coni. Queste due buone notizie conferma-
no come, negli anni, l’impegno dei volontari e dei diri-
genti abbia dato ottimi risultati, confermati dall’aumento 
dell’iscritti e degli appassionati pallavolo ormai sparsi in 
tutta la provincia di Sondrio, da Livigno a Chiavenna.  

 

Il Presidente del Comitato Bruno Savaris 



..NOTIZIE DALLE SOCIETA’ 
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..SPECIALE NATALE 

«L’appuntamento con gli auguri di Natale è, da sempre, un’occasione 
propizia per fare il punto della situazione e tracciare il bilancio dell’annata 
appena trascorsa. Questa volta, tuttavia, sembra quasi incredibile che do-
dici mesi siano già passati, tanto ricco di emozioni e di avvenimenti è stato 
il cammino che abbiamo percorso. Le straordinarie immagini della fase 
finale dei Mondiali femminili disputata al Mediolanum Forum sono, ovvia-
mente, ancora ben presenti negli occhi e nella memoria di tutti gli appas-
sionati di pallavolo: la piena riuscita del nostro sforzo organizzativo  ci ren-
de orgogliosi almeno quanto gli eccellenti risultati ottenuti dalla nostra Na-
zionale. E finalmente, traguardo da non trascurare, anche giornali e televi-
sioni hanno tributato al nostro sport la giusta visibilità e uno spazio a mio 
avviso pienamente meritato. Godiamoci insieme questo momento di enor-
me soddisfazione per tutto il movimento pallavolistico italiano, ma teniamo 
ben presente che gli esami non finiscono mai: all’orizzonte c’è il nuovo, 
grande appuntamento internazionale con gli Europei maschili, ma soprat-
tutto si è già rimessa in moto la macchina organizzativa per i mille eventi 
sportivi, piccoli e grandi, che arricchiscono il nostro calendario. In questo 
senso l’insostituibile contributo dei Comitati Provinciali e in particolare di 
quello di Sondrio, sempre particolarmente attivo e vivace, ci fornisce la “benzina” necessaria per continuare a far 
girare il motore e raggiungere mete sempre più lontane. Ai miei più sentiti auguri per un felice Natale e uno splen-
dido 2015 unisco dunque l’auspicio che l’entusiasmo e la passione per il volley non vi abbandonino mai e conti-
nuino ad animare ogni vostra  giornata». 
 
Adriano Pucci Mossotti, Presidente del Comitato Reg ionale della Lombardia 

IN PRIMO PIANO 

«I comitati provinciali, “benzina” per far girare  
il motore del mondo del volley» 

Gli auguri di Natale del Presidente regionale della  Fipav Adriano Pucci Mossotti 

  

Il presidente regionale Fipav  
Adriano Pucci Mossotti 

( 

Cioccarelli (presidente Bim): «Fieri del vostro imp egno» 
«Siete l’esempio di come la serietà conduca a risul tati importanti» 

«L’occasione degli auguri per le festività natalizie mi è gradita per rivolgermi al movimento della pallavolo provin-
ciale: ad atleti, tecnici, appassionati e alle famiglie che li sostengono voglio dire, a nome del Consorzio Bim che mi 
onoro di presiedere, che siamo fieri di voi. Siete l’esempio di come l’impegno e la serietà conducano a risultati im-
portanti. La straordinaria crescita del vostro movimento è sotto gli occhi di tutti, come pure le iniziative e gli eventi 
che promuovete coinvolgendo centinaia e centinaia di ragazzi. Lo sport aiuta a crescere, non mi stancherò mai di 
sottolinearlo, forma persone serie e determinate: all’interno di una squadra ci si aiuta e ci si sostiene, insieme si 
lavora per ottenere risultati e per raggiungere traguardi. Proprio ciò che è richiesto a un amministratore pubblico: 
operare per il bene della comunità, impegnarsi per migliorare la qualità della vita, per la crescita sociale, culturale 

ed economica del territorio. Come Consorzio Bim sosteniamo i giovani 
nella scuola e nello sport perché il futuro di Valtellina e Valchiavenna ap-
partiene a loro. Il mio ringraziamento va a tutte le persone che mettono a 
disposizione il loro tempo e le loro competenze per seguire i nostri ragaz-
zi. Agli allenatori e agli atleti che fanno crescere ogni anno il movimento 
della pallavolo l’augurio di trascorrere un sereno Natale. Sono certa che 
anche per il 2015 potremo contare su di voi: il Consorzio Bim continuerà 
a sostenervi, fiero dei vostri successi». (foto tratta da apricaonline.com) 

Carla Cioccarelli, Presidente del Bim  
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ATTIVITA’ 

 

«Dal Coni un augurio di un 2015 ricco  
di soddisfazioni per le famiglie e lo sport» 

«Care ragazze e cari ragazzi del “Mondo Fipav”, l'approssimarsi del 
Santo Natale e del Nuovo Anno, mi dà l'occasione per porgere a Voi 
tutti, allo “Stellato” presidente Bruno Savaris (vedere articolo a pagina 
2, ndr) e ai suoi collaboratori, ai vostri dirigenti e parenti che vi sosten-
gono nella passione per la pallavolo, gli Auguri affinché possiate tra-
scorrere serenamente questo ultimo scorcio di 2014 e avvicinarvi a 
cuor sereno al nuovo 2015 che auguro, calorosamente, a Voi, a Noi, 
possa essere portatore di soddisfazioni per le vostre famiglie e per lo 
sport in generale, il volley in particolare. Le feste sono anche una pau-
sa di riflessione e vi esorto perciò a viverla vicino a una generosa fetta 
di … panettone». 

Buon Natale, Buon Anno 2015 

Ettore Castoldi, Delegato provinciale Coni Sondrio  

L’assessore Meneghini di Sondrio: «Al Cp il merito di aver dato 
continuità al movimento sportivo giovanile locale» 

«Le Festività sono ormai alle porte e anche quest’anno il Comitato Provinciale della FIPAV, attraverso il suo 
notiziario, mi offre l’occasione per dedicare un pensiero a tutti gli appassionati di volley del nostro territorio. No-
nostante la crisi economica che continua a minare la tenuta del tessuto sociale delle nostre comunità, grazie 
all’insostituibile lavoro dei tantissimi volontari che animano la vita delle numerose società, il movimento della pal-
lavolo provinciale non ha conosciuto soste e rallentamenti. Se l’aver ospitato nelle nostre palestre le rappresen-
tative nazionali giovanili, ed alcuni team di assoluto rilievo nazionale ed internazionale, rappresenta la “ciliegina 
sulla torta” di una stagione sportiva impegnativa, ritengo che il merito principale del Comitato Provinciale e delle 
Società, sia quello di aver dato continuità al movimento sportivo giovanile locale, attraverso l’organizzazione di 
concentramenti di mini-volley e disputando campionati che hanno coinvolto formazioni di tutto il nostro vasto ter-
ritorio e sconfinando addirittura nella vicina Confederazione Elvetica. Mi fa 
piacere dedicare un pensiero particolare all’instancabile Bruno Savaris a 
cui il CONI quest’anno ha tributato il giusto riconoscimento, sicuro che rap-
presenti una iniezione di energia per continuare nel suo impegnativo ruolo 
di Presidente e di sportivo. Sarebbe bello poter ringraziare personalmente 
per il lavoro svolto i tanti dirigenti, allenatori e accompagnatori, così come 
gli arbitri ed i componenti del Comitato Provinciale, ma il movimento del 
volley provinciale ormai ha raggiunto dimensioni tali che non sarebbe facile 
concretizzare questo desiderio. Perciò, approfittando di questo spazio, co-
me dicevo all’inizio, voglio rivolgere a tutte le pallavoliste ed i pallavolisti i 
miei più sinceri auguri di un sereno Santo Natale e di un felice anno nuovo. 
Con simpatia». 

Omobono Meneghini, Assessore allo Sport e Gemellagg i del Comune 
di Sondrio 
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..NOTIZIE DAL COMITATO  

GLI AUGURI DEL PRESIDENTE SAVARIS 

 

«Se ne va un 2014 di successi ottenuti grazie  
ai volontari e alla passione di atleti e dirigenti»  

«Anche quest’anno sta volgendo al termine, dopo una stagione veramente straordinaria. Infatti, oltre alle attività 
ordinarie quali l’organizzazione dei vari campionati e corsi, abbiamo potuto vantare la presenza in provincia di nu-
merose Nazionali giovanili e di due squadre di serie A, che hanno dato spettacolo negli incontri disputati a Chia-
venna. Proprio alla fine dell’anno si dovrebbero poter tirare i conti di quanto fatto e, come detto, tante cose sono 
state portate a termine anche grazie all’aiuto di tanti volontari e professionisti. I dati parlano chiaro: abbiamo avuto 
un incremento degli iscritti in tutte le categorie e anche il settore dell’informazione ha dato i suoi frutti, con oltre un 
milione di pagine visitate sul sito. Mi preme ricordare comunque anche un’ulteriore novità, vale a dire la collabora-
zione con il Liceo Sportivo che nel quinquennio permetterà di insegnare agli studenti la pallavolo. Come già ac-
cennato, tutto questo è stato reso possibile grazie all’impegno di atleti, tecnici, arbitri, dirigenti, genitori e chiunque 
altro abbia fornito il suo aiuto. Desidero tra l’altro ringraziare tutti i mass media e soprattutto radio TSN per 
l’apporto dato nella divulgazione delle notizie relative al nostro  sport, i nostri sponsor che ci hanno sostenuto con-
tinuamente, gli Enti locali che ci hanno supportato anche economicamente e tutti per ultimo— ma non in ordine di 
importanza  - l’Ufficio Scolastico Provinciale che ha fornito una grande collaborazione a questo Comitato per la 
divulgazione del volley nelle scuole. Anche a nome di tutti i componenti del Comitato – ai quali rivolgo il mio calo-
roso grazie per il lavoro svolto – invio a tutti voi e alle vostre famiglie un grandissimo augurio di un sereno Natale 
e di un felice nuovo anno, foriero di tante, tantissime soddisfazioni sportive e non. Di nuovo tantissimi auguri». 

Il Presidente del Cp Fipav di Sondrio Bruno Savaris  

In Valtellina si progetta la costruzione  
di più campi per il Beach volley 

SONDRIO  - Continuando nella sua opera di collaborazione con gli enti locali, il Comitato di Sondrio ha di recen-
te ispezionato due siti per la costruzione di alcuni campi di beach volley. In particolare con il geometra Luca Cre-
monini dell’ufficio tecnico del comune di Faedo, il presidente Sava-
ris ha visitato il cantiere dove si sta costruendo un centro polifun-
zionale sportivo all’interno del quale è in via di approntamento an-
che un campo di beach volley predisposto per incontri fino al livello 
regionale. I lavori, ora sospesi per l’imminente stagione invernale, 
riprenderanno presto e permetteranno di avere il campo a disposi-
zione per la prossima primavera. Anche a Sondrio presso il parco 

Bartesaghi sito 
all’ingresso cittadino 
con una vasta e bel-
lissima area verde, 
si sta pensando 
all’allestimento di 
campi da beach: il 
gestore ha infatti 
richiesto al Comita-
to la collaborazione per la realizzazione di spazi ad hoc per la pra-
tica di questa disciplina sportiva. Proprio per questo la società 
“Stelline” della Banca Credito Valtellinese di Sondrio ha voluto 
effettuare approfondimenti riguardo progetti per la loro realizzazio-
ne. Anche in questo caso la costruzione dei campi dovrebbe es-
sere realizzata nella prossima primavera.  
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ATTIVITA’ 

 

Il 7 dicembre inizia il corso per Allievi  
Allenatori — 1° livello giovanile 

SONDRIO  - Mancano pochissimi giorni all’inizio del nuovo corso organizzato dal Comitato Fipav di Sondrio per 
gli Allievi allenatori  - 1° livello giovanile. La prima lezione si svolgerà infatti il 7 dicembre. Il corso, tenuto dal do-
cente nazionale Gilberto Passani, si chiuderà dopo 42 ore di lezione, con la giornata di esami prevista per il 24 
maggio 2015 (quest’ultimo incontro durerà 8 
ore). Tutti i moduli (si parlerà di molti argomenti, 
dalla classificazione della pallavolo tra le disci-
pline sportive e la sua storia ai principi nella pro-
grammazione tecnica per le fasce d’età giovani-
li, dal rapporto tra moticitrà e apprendimento 
motorio, alla didattica dei singoli fondamentali 
tra cui palleggio, schiacciata, servizio, muro, 
bagher e ricezione. Della parte relativa alla tec-
nica arbitrale se ne occuperà il Cap Gabriele 
Lorenzoni, di quella sulla Medicina dello sport il 
dottor Sebastiano Gemma, delegato provinciale 
della Federazione italiana medici sportivi. La 
frequenza al corso è obbligatoria: i partecipanti 
potranno essere assenti a moduli per un totale 
massimo di 8 ore.  

Serie D regionale: in campo  
anche la compagine maschile del Cosio Volley 

COSIO  - La stagione agonistica 2014-2015 ha ormai preso il via sia a livello provinciale sia a livello regionale. In 
quest’ultimo settore, sono impegnate anche alcune formazioni Valtellinesi, tra le quali anche il Cosio Volley ma-
schile. La formazione, iscritta al campionato regionale di serie D, è nata dall’idea di alcuni ex giocatori della so-
cietà che dopo un periodo di “fermo” o di spostamento in altri sodalizi della zona, si sono riproposti. Così, dopo 
vari incontri tra giocatori e società, si è concretizzato il nuovo progetto che si basa sull’idea di portare una forma-
zione Valtellinese nel campionato regionale, cercando al contempo di far crescere al proprio interno un vivaio di 
giovani provenienti dai Comuni dell’area della media-bassa valle. Per ora il bilancio iniziale è tutto sommato posi-
tivo: sulle prime 5 partite disputate in stagione, il gruppo è riuscito a portare a casa 3 vittorie (lungo il cammino 
sono già state incontrate alcune delle formazioni 
più forte del girone). L’obiettivo dichiarato dal soda-
lizio, rimane comunque quello di ottenere la salvez-
za, magari con largo anticipo rispetto alla fine della 
stagione.  

Ecco la squadra: Andrea Bergognoni, Alessandro 
Secchi, Luca Tognini, Aldo Canclini, Maurizio Ros-
setti, Lorenzo Rinaldi, Mirko Barilani, Roberto Pon-
tiggia, Marco Mariana, Davide Mantova, Ivan Betti-
ga, Leonardo Bertolini, Filippo Acquistapace, Aldo 
Sutti, Giovanni Bolgiani, Giovanni Minatta, Guido 
Fumagalli, Luca Denti. Allenatore: Alessio Minotti. 
Dirigente accompagnatore: Valerio De Gianni. 

 
 Inizia l’Under 12 misto 

SONDRIO  - Sono stati approntati e inseriti nel sistema infor-
matico i calendari dei concentramenti del campionato provin-
ciale under 12 misto. Il primo concentramento è previsto per 
domenica  21 dicembre 2014, mentre i successivi si svolgeran-
no l’1 febbraio e il 15 marzo 2015, con la festa finale in pro-
gramma per domenica 12 aprile. A questo campionato (il rego-
lamento verrà inviato a breve a tutte le società) parteciperanno 
18 squadre. Questo campionato riveste molta importanza per il 
Cp in quanto rappresenta il primo passo dei miniatleti verso i 
giovanili con squadre a 6 atleti. Si spera che come negli anni  
passati i bambini si impegnino nel gioco, divertendosi e impa-
rando così ad nnamorarsi ancora di più di questo sport.  
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I campionati ad inizio 2015, i programmi per il 30esimo anniversario  

del Minivolley in provincia… 

E tanto altro ancora! 
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